

Año I:

Mahón lunes 11 de Septiembre de 1916.

Núm. 132.

## HOJA DE CALENDARIO

# MARTES

# 12

## Septiembre

San Leoncio y compañeros mártires

San Leoncio, con los Santos Crónides y Serafión fué arrojado al mar en Alejandría en tiempo de Máximo. Las olas arrojaron sus cuerpos sin lesión, y un ángel avisó a los fieles para que fuesen a recogerlos para darles hermosa sepultura donde fueron venerados.

## LA HOGUERA

¡Quince naciones en armas! Treinta millones de hombres luchando en los distintos frentes. La guerra asolando la mayor parte de Europa. Casi medio mundo devorado por su hoguera... Era esto de temer si, como ha ocurrido, se prolongaba la guerra; porque la guerra, a la par que lucha armada, es pugna de intereses, mercado de ambiciones, bolsa en la que se cotizan todos los valores. Y ¡aún hubo mentecatos que allá por los comienzos de la gran lucha dijeron que ella se hubiera evitado con juntarnos e imponernos todos los neutrales! Si se exceptúa a los Estados Unidos que tan beneficiados han salido con esta conflagración, digase lo que hubieran pesado la opinión y los deseos de cuatro o seis pequeñas naciones sobre los imperios en guerra. ¡Pobres neutrales! Harto han hecho con defenderse, los que «hasta hoy» han podido, y cuenta que sólo quedan ya neutrales seis naciones: Suecia, Noruega, Dinamarca, Holanda, Suiza y España, porque, ¡ay!, Grecia está ya al caer, caerá irremediablemente en brazos de la Múltiple inteligencia.

La entrada en fuego, digámoslo así, de Rumania, aunque prevista, pues era ya público el regateo entre ella y sus aliados de hoy, no ha dejado de causar impresión honda. En el campo aliado, porque aumenta el número de fuerzas que batallan contra Alemania; en el de los imperiales, porque precipita el desarrollo de los acontecimientos, y en el de los neutrales, porque al generalizar y extender más la guerra, engendra preocupaciones muy justificadas respecto al mantenimiento de su neutralidad, que harto se ha visto cómo las gastan los aliados.

Lo notable del caso es que éstos tratan de justificar con los anhelos y las ansias de libertad y de justicia una resolución que los rumanos hacían depender del resultado que obtuvieran unos y otros contendientes para caer del lado del más fuerte, y ¡viva quien venza! Y lo más curioso es que, mientras Rumania se entendía con los Imperios Centrales para dar salida a sus productos, discutía con sus enemigos las condiciones para entrar en guerra, no sin mirar de soslayo a los campos de batalla para adivinar el juego. Es «Le Temps» el que cuidó de decirlo. Y esas condiciones consistían en la certeza del avance ruso para asegurar la marcha de las operaciones, en la ofensiva general aliada, y en tener asegurados los aprovisionamientos. Todo ello sin perjuicio de ir recibiendo, como recibía, armas y municiones de sus vecinos los rusos; por donde se ve la lealtad de los procedimientos. Pero, ¡ahí está la nota rumaná de la declaración de guerra, nota capciosa

y falta de todo fundamento, bastante por sí sola para retratar una política! Por virtud de ella se rompe un tratado existente desde algunos años, sin denunciarlo siquiera, como hizo Italia, y en cosa de unas horas, o mejor dicho de minutos; y se rompe sin motivo alguno serio y fundado. Mejor dicho, se rompe cuando se cree llegado el momento crítico para el aliado y el amigo de ayer.

Es un caso nuevo en la Historia.

Si el fundamento de esta decisión pretende buscarse en las ansias expansivas, en el llamado irredentismo rumano, harto se comprenderá que las mismas razones que Rumania invoca en favor de sus hermanos de Transilvania, pudo alegarlas tocante a los de la Besarabia. Pero es el caso que los rumanos, que al parecer tienen buenas tragaderas, pretenden que todo el Oriente está lleno de hermanos suyos, de suerte que por cualquier lado de sus cinco fronteras que se vuelvan, ven orientada una aspiración. No está mal, y como hasta hoy lograron a río revuelto y sin grandes sacrificios algunas ventajas, lógico era que intentasen repetir la suerte.

Por de pronto, la combinación es esta.

Reforzado su ejército con el ejército ruso, reducir a los búlgaros, que se verían aplastados entre estas fuerzas y las de Salónica vencer más fácilmente a los turcos y llegar con los moscovitas hasta Constantinopla, con lo cual quedaba resuelto el problema de los Balcanes en favor de los aliados, y todo ello sin perjuicio de encerrar en un círculo de hierro a los Imperios Centrales, de los cuales, rendida Austria y separada de Alemania, nada había que temer, pues desde el punto y hora en que Alemania se viera envuelta por todas partes, la guerra podría darse virtualmente por terminada.

Este es el programa y por de pronto hay que afirmar que la parte principal de él consiste en el vencimiento de Austria; así que la guerra al entrar en una nueva faz, tomará grandes vuelos en Oriente, sin perjuicio de que en Occidente prosiga una ofensiva encaiminada, menos que a ganar terreno, a retener el mayor número de fuerzas enemigas en aquel frente. De suerte que los dos imperios van a encontrarse con tres enemigos poderosos con que luchar, en Francia, en Rusia y en los Balcanes, ya que la guerra con Italia no lleva trazas de modificarse. Y vistas tal como se presentan las cosas, y habida cuenta de las cifras de combatientes que van reuniendo los aliados, confesemos que la tarea que se impone a los alemanes es muy ruda y difícil.

Pero no creemos que a los dos imperios les haya cogido de sorpresa la aparición de este nuevo enemigo; y tan es así que los temores de lo que acaba de ocurrir influyeron desde luego en el movimiento de retroceso de los austriacos en la Bucovina. Decía a este propósito Armando Guerra con su habitual perspicacia, hace tres semanas, que el salto atrás dado por éstos hasta los Cárpatos podía haberlo motivado el recelo que inspiraba la actitud equívoca de Rumania, y, por ende, la necesidad de tener el flanco izquierdo bien apoyado y defendido. Y los hechos han venido a dar la razón a nuestro crítico; y no sólo ha ocurrido así, sino que en el momento de trazar estos renglones leemos que el alto mando imperial ha dispuesto el retroceso voluntario de la línea en distintos puntos, cosa muy ajustada a las conveniencias militares, pero que ya cuidarán los aliados de jalearse como otros tantos éxitos.

Por de pronto hay que examinar el mapa del nuevo teatro de operaciones, y su estudio nos dice que la frontera montañosa constituida por los Alpes transilvánicos y los Cárpatos permite una excelente defensa del territorio austriaco, defensa que puede muy bien parangonarse a la que ofrecen los montes del Tren-

tino, tan dura para los italianos. Esto por lo que afecta a la monarquía dual. Cuanto al territorio búlgaro, cuenta con dos líneas defensivas tan excelentes como los Balcanes y el Danubio, cuyo valor e importancia conocen por experiencia los rusos, y cuanto a Turquía, más de cerca amenazada, como no es fácil que tenga que sostener ella sola un avance por este costado, puesto que los aliados no han de desentenderse de otros más poderosos enemigos, puede mediante su ejército de Europa, que no bajará de medio millón (poco más o menos que el rumano), hacer frente con ventaja a la embestida, si es que ella a su vez no es la que acomete. Porque hay que tener en cuenta (y eso ya lo están voceando hace tres días desde París) que el propósito principal a conseguir ahora es atacar a los Imperios Centrales en su punto vulnerable, o sea, sus comunicaciones con Oriente, lo que hace posible el aislamiento de Turquía y Bulgaria de Austria-Hungria, y el cierre casi total del cerco puesto a Alemania. Esto sin perjuicio de abrir el paso a los rusos en los Balcanes y facilitarles además las comunicaciones con el Mediterráneo, gracias al apoyo del ejército rumano y al empleo de los ferrocarriles de este país. En suma, separar a los Imperios Centrales de Turquía y además separar al imperio austro-húngaro del alemán.

No está mal concebido el plan, pero quizás la realización no sea tan mollar, pese a esos ocho millones de hombres que ahora dicen va a poner Rusia en armas (muchos millones se nos antojan); más hay que observar que esa prolongación del frente ruso hasta la frontera búlgara, así como la aventajada situación en que se hallan colocados los austro-germanos, equilibran las fuerzas contendientes lo suficiente para dejar ancho margen a las iniciativas del mando. Y si se tiene en cuenta que el ejército rumano, novel en la guerra, va a medir sus armas con tropas de valor tan probado como las búlgaras y las turcas, allá veremos si resultan exactas las cuentas galanas que se hacen los aliados. Ahí está Italia para demostrarlo.

Hay quien presume que la entrada en liza de Rumania va a decidir en muy corto plazo la guerra, y esto sí que lo diputamos una equivocación. Lo que positivamente hará será prolongarla y hacerla más sangrienta, porque siendo como es el propósito de Inglaterra llevarla a término con el menor sacrificio de hombres, y quedándole a este respecto mucho que hacer, según declara Repington, es de presumir que hasta la primavera de 1917 no tenga reunidas tropas aptas que llevar al frente occidental, aparte la artillería gruesa, morteros y municiones que según el mismo crítico son indispensables para una ofensiva seria. Y cuanto a los millones que cacarean los rusos, si éstos no son todavía soldados, hay que echarse a calcular las varas de paño, los equipos, las armas, las municiones, y, sobre todo... los jefes y oficiales que esos individuos necesitan, si es que los jefes y oficiales no se fabrican y se venden ya hechos. Y luego, calcular que los alemanes no van a dejar pasar los días y los meses, esperando a que esos soldados aprendan el paso y esos oficiales acaben de estudiar la técnica. ¡Qué cosas se oyen y se dicen por ahí!

Que la situación general ofrece gravedad, es innegable. Gravedad para todos y gravedad a que no han de escapar los neutrales.

Pero aún dando por buenas las profecías de los aliados, bien pudieran llegar para éstos horas tan críticas que les indujeran a plantear a los neutrales el problema de la intervención, a vueltas de serias amenazas. Y, ¿quién puede afirmar que esas horas no lleguen, desde el momento en que, tal como estamos viendo, así se mendiga y glorifica la ingerencia de los pequeños?

La reciente nota francesa es una revelación, y harto se ve en ella el propósito de comprometerlos y colocarnos decididamente del costado de los aliados y frente de Alemania. Y lo que desde luego salta a la vista es que tratándose de hechos ocurridos desde el 21 al 29 de abril, no se enviara a los agentes diplomáticos hasta el 25 de julio, es decir, tres meses después, lo cual no deja de prestarse a comentarios. Pero si enfrente de los hechos referidos en ella y legitimados por una absoluta necesidad, se pone el de la destrucción por hambre de la población alemana y el proceder observado con los individuos de categoría civil presos desde el primer momento de la guerra y concentrados más tarde en las condiciones que lo fueron a Africa los alemanes; si no quiere olvidarse—¡y eso sí que parece haberse olvidado!—el terrible «via crucis» de los prisioneros austriacos hechos por los serbios y empujados por los serbios y empujados por los desfiladeros y gargantas, sin pan que llevar a la boca y obligados a moverse cuando los más eran legión de moribundos; si se recuerda el proceder de los rusos con los polacos en los días de la evacuación, y su conducta al invadir la Prusia oriental, creo que en la comparación resultarán muy perniquebrados los representantes de la Civilización. Y, ¡estos señores que no se han mostrado con los neutrales equitativos, ni magnánimos; esos que abusando de su fuerza un día y otro día nos vejan y nos humillan en las cosas y en las personas; esos que se ingieren en la vida interior de los Estados limítrofes y pretenden convertir en una realidad el lema de que el que no está conmigo está contra mí, son los que ahora pretenden que nos convirtamos en jueces... se entienda, en jueces de los alemanes, porque harto sabido es que no iban ellos a conformarse con un fallo que les fuera adverso? ¡«Vade retro!» Les conocemos de sobra y harto sabemos por una amarga experiencia cómo nos trató su Prensa cuando nuestros desastres en Cuba y nuestros días aciagos en Marruecos. Su fraternidad latina es flor de mantel que se agosta a medida que hace sus efectos la digestión.

Lo peor, lo más triste de todo, es el proceder de nuestro Gobierno, al parecer dividido al juzgar esta cuestión, y más que todo la ligereza de su jefe, y más que ligereza imprudencia, porque sólo así se concibe las frases que se le atribuyen con motivo del proceder de Venizelos. —«El político, dijo, cuando cree que una cosa es beneficiosa y útil para su patria, debe lanzarse a ella, aún a costa de arrostrar la ira del pueblo...»—Todo esto es muy elástico. Hay que ver antes la molleza y el alma de ese político, y luego el estado de la conciencia pública, no de la pasión popular o de la opinión volandera. Pero son tan graves esas afirmaciones, que nos resistimos a creerlas; tan graves como incomprensible eso de no emitir el Gobierno su opinión hasta tanto que la hayan dado los Estados Unidos.

Todo ello nos hace presumir que España se encuentra en momentos por extremo difíciles y que los hombres que nos rigen no se hallan a la altura de su responsabilidad. La hoguera se agranda amenazando envolvernos a todos con sus llamas. Tanto peor para los que Rumania se lanzan voluntariamente en ella. Y digase ahora, digan los representantes de la Cultura y la Civilización: ¿es que la Humanidad no está por encima de las ambiciones nacionales y ambiciones que brotan a última hora ante el cebo de la gloria o megalomanía? Pues si es así, después de dos años de lucha y de horrores ¿a qué aumentar la hoguera cuando en ella han de dejar pedazos de su ser grandes y chicos?

FRANCISCO BARADO.

## AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

## Sesión ordinaria de 4 Septiembre de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada; asistiendo los señores Pons Sitges, Pons Zabala, Serra, Coll, Bosch, Olives, Gomila Carreras, Panedas, Botella y Catchot.

## ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Aprobar los extractos de las actas de las sesiones celebradas durante el pasado mes de Agosto.

Aprobar la distribución e inversión de fondos para este mes.

Aprobar las cuentas de gastos de julio de los Establecimientos municipales de Beneficencia. Los señores Panedas y Serra no prestaron su conformidad a una factura de azúcar.

Convocar concurso público para proveer de sustancias alimenticias a los Establecimientos municipales de Beneficencia durante el cuarto trimestre de este año.

Adjudicar a favor de don Lorenzo Sintés Seguí por la suma de 1040 pesetas las obras de reconstrucción de la cocina del Jefe de la Carcel del Partido.

Pagar varias cuentas.

Conceder las siguientes licencias.

A don Joaquin Quintana Pons para construir un boínder, reconstruir la cornisa, colocar un zócalo y arquivadas y convertir en aspillera la puerta del sótano de la casa número 35 de la calle de Infanta.

A don Bernardo Covas Sastre para elevar en una hilada de sillares la pared de un huerto de la calle de Bellavista.

A don Juan Gomila Riudavets para reconstruir las fachadas de las casas número 2, 4, 6 y 8 de la calle de San Manuel.

A don Alberto Seguí para modificar la pared del predio Santa Ana, camino de Curniola.

Autorizar a don Antonio Pablo para instalar un motor eléctrico de un HP. en la casa número 33 de la calle de la Plana.

Quedar enterado de que en 28 de agosto último quedó terminada la instalación del motor eléctrico para sacar agua del pozo público de Lluemesanas que se cedió temporalmente a don José Llop con sujeción a las condiciones acordadas en sesiones de 20 de mayo de 1914.

Formar el padrón de cédulas personales para 1917.

Arreglar los desperfectos las aceras de la calle de Hannover.

Arreglar la parte de adoquinado comprendida entre el muelle y la plaza de San Pedro, junto al cuartel de Carabineros.

Consignar en acta un voto de gracias a favor de don Francisco Maurin, autor y grabador de la placa de plata que ha regalado como primer premio del concurso de coches automóviles que ha de tener lugar el día siete del actual.

## A INFORME

De la Comisión de Fomento:

Instancia del señor Presidente del Casino Mahonés pidiendo permiso para construir una canal por debajo de la acera al objeto de conducir a la calle aguas pluviales de la casa número 37 de la calle de Anuncivay.

Instancia de don José Pons Cardona pidiendo permiso para tapiar una puerta, recorrer otra y modificar la ventana de la casa número 3 de la calle del Doctor Orfila.

Instancia de don Bernardino Coll Cardona pidiendo permiso para abrir una ventana en la pared de la calle de la Luna perteneciente a la casa número 32 de la del Doctor Orfila.

Moción del señor Catchot para que se coloque un farol para el alumbrado de la parte inferior de la cuesta Vieja junto a la plaza de San Pedro.

A estudio de la Comisión de Hacienda, cuentas.

Y se levantó la sesión.

Hay disponibles varias cantidades para colocar en hipoteca.

Informarán calle del Bastión número 25.

## GACETILLA

## Las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia

Han terminado las fiestas de Nuestra Señora de Gracia, las que como esperábamos han resultado espléndidas, atrayendo a nuestra ciudad gran número de forasteros.

En la tarde del sábado, empezando a las tres, tuvieron lugar las regatas de guayros entre el «Vedrine» y el «Júpiter».

En uno de los botes hechos desde el Fondo a la isla de las Ratras, el «Júpiter» abordó al «Vedrine» causándole algunas averías que le impidieron continuar la regata, regresando a remolque al punto de partida.

El «Júpiter» continuó la regata, haciendo solo el recorrido.

El segundo Comandante de Marina que preside dichas regatas instruyó con tal motivo el oportuno expediente, cuyo fallo se hizo público ayer tarde a las tres, anulando dichas regatas y condenando al patrón del «Júpiter» al pago de las averías causadas al otro.

En la misma tarde del sábado celebráronse las anunciadas fiestas deportivas en la plaza de la Esplanada, tocando en ella las bandas del Regimiento de Mahón y Municipal, siendo en extremo numeroso el público que presencié dichas fiestas.

Por la noche cantaron en la Plaza del Príncipe los orfeones Mahonés y Villacarlino y en el paseo de la Miranda tocó la banda municipal, quemándose un ramillete de fuegos artificiales que fué muy celebrado.

Ayer mañana a las ocho la banda municipal salió a recorrer nuestras calles tocando alegre diana, empezando de nuevo la animación.

A las once celebróse en el Teatro Principal la fiesta escolar anunciada, asistiendo todos los alumnos de las Escuelas Municipales con sus Profesores.

Presidió el acto el Alcalde de esta ciudad señor Moncada, pronunciando breves palabras alusivas al acto.

Después el ilustrado Administrador de Correos de esta ciudad don Matias Marino pronunció un breve discurso explicando lo que representaban las libreas de la Caja de Ahorros Postal que iban a ser repartidas, encañándoles la necesidad de que dedicaran sus energías al ahorro, que tal vez en el curso de la vida podía serles su salvación.

El señor Marino fué muy aplaudido.

Después verificóse el reparto de libretas, repartiéndose 210 de una peseta y tres de cinco.

Por la tarde celebróse en nuestro puerto la fiesta marítima.

La regata de guayros la corrió solo el «Vedrine» por haberse retirado el «Júpiter».

En la de misticos de 22 palmas tomaron parte el «G. Snob» que hizo el recorrido en 42 minutos 14 segundos, el «Marne» que tardó 43 minutos 29 segundos y el «Condor» 44 minutos.

En la de misticos de 25 palmas tomaron parte el «Tres hermanos» que tardó 53 minutos 40 segundos, el «Mayo» 54 minutos 18 segundos y el «María» 54 minutos y 40 segundos.

Luego celebráronse varias regatas al remo, siendo las que más gusto dieron las celebradas entre las traineras de 16 remos tripuladas por academistas de San Estanislao.

Los jóvenes bogadores lucieron en ella sus aptitudes náuticas, haciendo todo el recorrido casi juntas, ganando solo por media embarcación la «Inmaculada».

También celebróse la cucaña marítima, carreras de téquinas, concurso de natación, etc.

Durante toda la tarde el puerto ofreció hermosa aspecto, viéndose surcadas sus aguas por centenares de embarcaciones.

Anoche a las ocho y media organizóse una brillante retreta, quemándose más tarde en la Plaza de la Esplanada un hermoso castillo de fuegos artificiales que fué muy celebrado.

El paseo de Isabel II vióse concurridísimo durante la animación en nuestras calles has-

ta hora muy avanzada de esta madrugada.

Al terminar esta breve reseña y ante el temor de incurrir en omisiones que siempre resultan sensibles, solo nos resta dirigir nuestro más sincero aplauso a todo el Ayuntamiento y a cuantas personas le han prestado su cooperación para la organización de dichas fiestas, no dudando que ello les habrá servido de acicate para en años sucesivos preparar con el tiempo debido el programa de Nuestra Señora de Gracia, contando siempre como primer número la típica *culcada* que sin duda alguna ha sido lo que mejor ha resultado y el número que más curiosos ha atraído.

El concierto vocal e instrumental tuvo lugar el viernes en el Teatro de Verano ante numerosa y selecta concurrencia. Ejecutáronse todos los números del programa que inició y cerró el «Orfeón Mahonés». Distinguiéronse los artistas que tomaron parte en dicha «matinée» en el desempeño de sus partituras especialmente las señoritas Gloria y Pilar Gil Rey; de la primera nada queremos añadir a lo que tantas veces hemos dicho, sobrado conocida es de nuestro público para que tengamos que encomiar las envidiables cualidades de canzonetista, pero de quien hemos de tratar hoy es de su hermana Pilar, quien demostró poseer una voz de *mezzosoprano* agradableísima que juega con maestría y donaire cuyo timbre melifluido y cadencioso subyuga al que la oye por primera vez; además, hay que añadir a todo ello la más estricta afinación y una destreza en la ejecución que deja satisfecho al *dilettanti* más exigente.

El notable pianista señor Cursach demostró sus cualidades artistas ejecutando con *amore* hermosas piezas en el piano.

También fué una nota que no podemos pasar por alto, la animación que ofrecía nuestra ciudad la mañana del sábado en que por no haber número obligado en el programa, dedicáronse muchos forasteros a visitar el Ayuntamiento, Hospital Civil, Biblioteca Pública, Ateneo, etc., así como también el local donde se exhibía el esqueleto de ballena.

El sábado de la fiesta de Nuestra Señora de Gracia el acreditado dueño de la pastelería «La Mallorquina» don Bartolomé Vives, abrió un nuevo establecimiento en la calle de Hannover número 46, ampliándolo con el ramo de confitería.

Tuvimos ocasión de visitar dicho establecimiento y quedamos de él plenamente satisfechos por el lujo con que ha sido montado, confección esmerada de cuantos artículos dedica a la venta, y excelente servicio.

Hay dispuesta en la nueva pastelería una habitación especial en la cual se sirven chocolates, leche, refrescos y toda clase de pastas, y tal éxito ha tenido, que todas estas noches ha logrado agotar todas las existencias, distinguiéndola con su asistencia, lo más selecto de nuestra sociedad.

Felicitamos al señor Vives por la apertura de dicho establecimiento, no dudando ha de ver recompensados con creces por el público sus sacrificios.

El explorador Antonio Mercadal encontró el día de Nuestra Señora de Gracia en un banco del Casino del Consey un paraguas, que fué entregado al Jefe de la guardia municipal, quien logró hallar al dueño, haciéndole entrega del hallazgo.

Otro explorador encontró también un abanico con cadena, entregándolo al citado Jefe. En poder de éste hállase una pulsera que fué encontrada junto al Casino Consey y que será entregada a quien acredite ser su dueño.

En el vapor «Monte Toro» llegaron ayer nuestros amigos el Capitán del Regimiento Infantería de Mahón número 63 don Narciso Tuduri y señora y el joven don Carlos Aguiló, repuesto ya de su enfermedad.

Sean bienvenidos.

## Facturas-Guías

Libretas de alquiler

Expedientes matrimoniales

Hállanse de venta en esta imprenta.

Ayer tarde a las tres llegó a nuestro puerto amarrando sus cabos junto a la Isla del Arsenal, el torpedero número 2.

Ayer mañana llegó directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro», cuyo buque saldrá para el puerto de la ciudad condal, también en viaje directo, esta tarde a las cinco y media.

Durante la madrugada de ayer un rayo cayó en las casas del predio *Alcaufar Vell*, ocasionando solo por fortuna algunos desperfectos en la cañería del gas acetileno.

Pasajeros salidos el sábado en el vapor correo para Alcudia y Barcelona:

Para Alcudia:

Don Francisco Bals y tres hijos; Jaime Monjo; Eduardo Manuel; Pedro Ballester; Gabriel Femenias; Pedro Madonell.

Para Barcelona:

Don José Cueto; Juana Roselló y 1 menor; Amelio Fernández; Bernardo y Benita Pons; Francisco Bach; Pedro Sintés; Roberto Pons; 1 guardia civil.

Como son bastantes las personas que adquirieron números de la Tómbola y no han pasado a recoger los premios la Comisión organizadora de ellas nos ha rogado hiciéramos público que los objetos que han quedado, podrán ser recogidos en las Casas Consistoriales y en horas laborables, en el término de doce días.

Si el tiempo lo permite, en la noche de hoy lucirá espléndida iluminación la calle de Gracia, celebrándose en ella algunos festejos populares que serán amenizados por una banda de música.

## TEATRALES

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy lunes no habrá sesión.

Mañana martes a las nueve y media despedida de las 5 atracciones con lo mejor de su repertorio y nuevo programa de cine.

Pastelería La Mallorquina  
Hannover, número 36

## AVISO IMPORTANTE

Desearo corresponder a los constantes favores que, desde que estoy establecido me ha dispensado el público mahonés, no he vacilado en gasto alguno, y el día 7 víspera de Nuestra Señora de Gracia, abrí un nuevo establecimiento en la misma calle, número 46, en donde, debido a las buenas condiciones que reúne el local, podré ampliar el negocio a que me dedico, aumentándolo con el ramo de confitería, para lo cual cuento con personal idóneo en esta última materia.

Creiendo interpretar los deseos de mi numerosa clientela y del público en general, destinaré una habitación especial en la cual se servirán chocolates, leche, refrescos y toda clase de pastas que elaboro, a precios económicos.

No trato de hacer propaganda para hacer resaltar la calidad de mis géneros, puesto que reconozco que el público es el único que debe apreciarlos y a él me someto; pero sí quiero hacer constar que para la preparación y elaboración de todo lo concerniente al ramo de ensaimadas y pastelería, no me he separado en lo más mínimo de las reglas y costumbres establecidas por mi padre, dueño del antiguo e importante establecimiento del «Estudio General» de Palma de Mallorca, conocido de muchísimas personas.

Si con estas referencias anotadas he conseguido interpretar los deseos de este distinguido público, se verán realizados los ínfimos.—BARTOLOMÉ VIVES.

## FORCE

## DESAYUNO NORTEAMERICANO

Todo el mundo debe tomarlo, famoso alimento, recomendado por todas las eminencias médicas. Indispensable para las madres que crían, a los niños, a los que padecen del estómago, diabéticos y a los convalecientes.

De venta, Farmacia de la Arravaleta. Pedidos al por mayor, al Representante exclusivo en Menorca, J. Gálvez, Gracia, 68, Mahón. Precio 3'75 pesetas paquete.

# Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 10.

## Nacionales

### Aumentos en la enseñanza

El ministro de Instrucción Pública señor Burell nos manifestó anoche que había terminado la confección del presupuesto de su departamento, agregando que en el figura la construcción de seiscientas escuelas y residencias escolares en varias capitales.

Se suprimen los sueldos de 650 pesetas de que disfrutaban los Maestros, ascendiendo todos a mil.

Dichas reformas representan un aumento de siete millones de pesetas.

### El trigo

El día 25 del actual se reunirá la Junta de Transporte para tratar de la injustificada subida del pan.

### Lo que dice Concas

El almirante señor Concas que hace poco ha regresado del Panamá en donde representó a España, ha manifestado que dicho Canal es una obra inmensa, hallándose del todo utilizable.

Los yanquis han gastado en su construcción 375 millones de pesetas que han presupuestado en cinco años.

Agregó que por los datos que logró adquirir, los españoles han resultado los mejores obreros que en el trabajaron, si bien algunos fallecieron por exceso de trabajo, por cuanto este se hacía a destajo.

Los yanquis enaltecen grandemente al Rey de España.

El Presidente Wilson dió un banquete en honor del general Concas brindando por el monarca español.

### Amenazas de huelga

Dicen Ferrol que los obreros de la Constructora Naval han pedido algunas mejoras, amenazando con ir a la huelga si no se les concede lo que piden.

### Conferencias

Dicen de San Sebastián que ayer estuvo de nuevo en el palacio de Miramar el ex-presidente del Consejo señor Dato, conferenciando con el Rey.

Romanones también estuvo largo rato con don Alfonso.

### Hallazgo de un globo cautivo

De Oviedo dan cuenta que un pescador de Luanco halló en alta mar un globo cautivo de nacionalidad austriaca, remolcándolo al puerto.

### El arzobispo de Tarragona

El Arzobispo de Tarragona don Antolín Lopez Pelaez marchó ayer a Algeciras desde donde se trasladará a Melilla.

### Desgracia en una mina

Dicen de Córdoba que en Villanueva de los duques unos obreros que trabajaban en el desagüe de una mina no oyeron los pitos de alarma dados al encenderse la mecha de un barrenos, el cual explotó junto a ellos matándolos.

### Las andanzas de Hafid

De Barcelona dan cuenta de que el ex-sultán de Marruecos Muley Hafid es objeto de muchas vejaciones por parte de Francia, dándose el caso que no puede salir a la calle como no sea estrictamente vigilado por la policía.

En vista de ello, ayer Muley Hafid salió para Madrid con el exclusivo ob-

jeto de conferenciar con el ministro de Estado español señor Gimeno y quejarse de ello.

### Otro descarrilamiento

Comunican de Gijón que en Verin descarriló un tren de mercancías quedando destrozados ocho vagones.

Resultó muerto el guardafrenos llamado Alfredo Marino Villason.

## Extranjeras

### Parte alemán

El parte oficial facilitado ayer por el Estado Mayor alemán comunica que en el frente oriental disminuyen en gran manera los ataques del enemigo.

Las tropas alemanas fracasaron totalmente un ataque de los ingleses contra el bosque de Fourreaux, y otros ataques nocturnos de los franceses contra el sector de Berny.

En Diecourt obtuvieron las tropas alemanas nuevos éxitos limpiando de enemigos las posiciones conquistadas en días anteriores.

Continúa el cañoneo desde Tiamont al bosque de Chapitre.

En el frente oriental el ejército del archiduque Leopoldo fracasó varios ataques del enemigo desde Slata al Diniesster, logrando desalojar al enemigo que había logrado penetrar en las trincheras alemanas apresando un millar de soldados y varias ametralladoras.

En los Kárpats el enemigo inició violentos ataques desde oeste al sudeste de Schipot siendo rechazado.

En los Balkanes fueron malogrados varios ataques contra Dobrio.

### Parte austriaco

El parte oficial de Viena da cuenta de que en el frente rumano ha comenzado la lucha en la carretera de Petrosemi, habiéndose fortificado las tropas austriacas en el monte Argita.

En el frente italiano la lucha carece de todo interés.

### Parte francés

El parte oficial francés da cuenta de que progresan los aliados en los bosques de Velloy y Donicourt, habiendo incesante cañoneo en Vaux, Chapitre y Fleury.

El número total de prisioneros alemanes hechos en la batalla del Somme asciende a 7.700.

En oriente hubo ayer vivo cañoneo entre Velez y Doiran, agregando que los serbios ocuparon la altura oeste de Ostrowo.

### Político griego detenido

Comunican de Atenas que ha sido detenido el director de los servicios del Ministerio de Marina a consecuencia de haber publicado una carta censurando la política seguida por el gobierno griego.

### Un avión alemán en Holanda

Comunican de Amsterdam que un avión alemán aterrizó en terreno holandés, a causa de averías sufridas en el motor.

El avión fué apresado e internados sus tripulantes.

### Los yanquis abandonan Méjico

Dicen de Washington que quince mil soldados yanquis han abandonado el territorio mejicano que habían ocupado.

### El Etna en erupción

Dicen de Roma que el volcán Etna ha entrado en erupción.

### Paquebot francés hundido

De Marsella comunican que ayer fué hundido un hermoso paquebot salvándose solo dos tripulantes.

### Bukarest bombardeado

Comunican de Bukarest que en la madrugada última un zepelín arrojó sobre dicha capital cuarenta bombas, causando enormes daños.

La prensa rumana propone que se acuerde sacar en las calles y exponer a los ataques de los zeppelines, a los alemanes y austriacos residentes en Rumanía.

### Parte inglés

El parte oficial inglés anuncia vivo bombardeo en todo el frente y varios combates aéreos, agregando que las tropas británicas tomaron una trinchera en el bosque de Fourreaux.

Madrid 11.

## Nacionales

### Varias noticias

Dicen de Santander que reina gran entusiasmo para escuchar el discurso que hoy ha de pronunciar don Antonio Maura.

Ayer mañana llegó a San Sebastián el ministro de la guerra general Luque conferenciando con el conde de Romanones.

El conde al ser interrogado por los periodistas dijo ayer que carecía de toda noticia.

### Notas catalanas

El festival aragonés celebrado ayer en el Palacio de Bellas Artes por la colonia aragonesa, resultó lucidísimo.

Las rondallas aragonesas que con tal motivo fueron a Barcelona, han sido obsequiadas por el Ayuntamiento con un banquete.

Una comisión de dichas rondallas estuvo ante la estatua del *Conceller* Casanovas, depositando una corona.

El *leader* regionalista señor Cambó dará al país un documento, anunciando el plan de campaña y propósitos que asisten a la minoría regionalista.

El Nuncio de Su Santidad visitó ayer los pueblos cercanos a Vich.

### Tormentas

De San Sebastián dan cuenta de que ayer cayeron copiosas lluvias causando algunas inundaciones.

Que.laron inundados los sótanos del Banco del Rio de la Plata, especialmente el departamento de cajas.

También se inundaron las caballerizas de Miramar, alcanzando las aguas la altura de un metro.

En Valdepeñas una gran tormenta destruyó la mayoría de los viñedos, calculándose en tres millones las pérdidas materiales.

### Discurso de Maura

Dicen de Santander que el discurso pronunciado ayer por el señor Maura en Berlanga resultó grandilocuente.

Empezó excitando a los ciudadanos a intervenir en la vida pública para bien de la Patria.

En el aspecto internacional, dijo el orador que habíamos llegado a un momento altamente crítico, y en este momento mas que en otro alguno, debe afianzarse nuestra neutralidad que es vida, que es progreso, querer lo contrario es ir a un suicidio.

Censura el señor Maura la acción directora en el poder en dos años de guerra.

Habla de la aproximación de España a Inglaterra y Francia y dice que no somos nosotros los que debemos sacrificarnos e ir a ellos, sino ellos los que han de venir a nosotros, dada nuestra excelente situación y si esto no se logra, antes que prestarse a ser víctima de quien se precia mas fuerte que nosotros, debe España buscar otras aproximaciones, que le permitan dejar el camino expedito.

Terminó el señor Maura cantando la vitalidad de la nación, diciendo que lo único podrido es el Estado oficial.

## Extranjeras

### Parte alemán

Un despacho oficial del Estado Mayor alemán da cuenta que se ha reanudado la lucha en el Somme, habiendo atacado los ingleses en el frente de 15 Kilómetros.

Entre Tierpol y Cumbres lúchase a corta distancia.

En Sompreval y Gunichi fueron rechazados sangrientos ataques.

En los sectores de Barledux y Elloy y nordeste de Chauleus, las tropas alemanas limpiaron varias trincheras enemigas haciendo 200 prisioneros y cogieron seis ametralladoras.

En la derecha del Mosa libranse violentos combates.

El enemigo ha perdido estos días en el Somme nueve aviones.

En el teatro oriental no ha variado la situación desde el mar a los Kárpats.

Fueron rechazados repetidos ataques contra Stara y Svermizove.

En los Kárpats el enemigo progresó al oeste de Supot, siendo en cambio rechazado en otras partes.

Al sur de Dornatrava hallanse en contacto los alemanes y búlgaros.

En los Balkanes se ha confirmado la caída de Silistra, sufriendo los rumanos pérdidas considerables.

### Parte francés

El parte oficial francés anuncia que las tropas alemanas lograron penetrar en algunas trincheras, siendo más tarde desalojadas de ellas.

Las tropas francesas rechazaron briosos ataques contra Evencourt y Vermendovillers haciendo un centenar de prisioneros.

Asimismo fueron rechazados unos ataques en Vaux y Eparges.

Los búlgaros anuncia que evacuaron varias trincheras.

### Los rumanos en París

Se han alistado como voluntarios para ir al frente de batalla, tres mil rumanos residentes en París.

### Parte inglés

El parte oficial inglés comunica que sus tropas se apoderaron de Guinchi y bastante terreno situado en su alrededor, habiendo además progresado por Forreaux y Pozieras.

Hubo ayer numerosos combates aéreos, perdiendo los ingleses un aparato.

### Parte rumano

Un despacho oficial de Bukarest anuncia que sus tropas ocuparon Politsea y San Mali de Hene.

Las tropas rumano-rusas rechazaron a los búlgaros hacia Doris.

Los aviones enemigos han bombardeado Constanza, causando varias víctimas.

PRENSA ASOCIADA.

## Langostas vivas

Se venden en el vivero del Fondúco. Su precio segun tamaño y estado.

Imp. de F. Trayol, Infanta, 17.

# TEATRO DE VERANO

## SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

### ESTA SEMANA

Reaparición de la genial y hermosísima canzonetista tan aplaudida de este público

# GLORIA GIL REY

Arte

Elegancia

Soberbia presentación

continuación de la colosal película, el mayor de los éxitos obtenidos hasta la fecha

# EL DIAMANTE CELESTE

Estreno de los capítulos 19, 20, 21 y 22.

## MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



# MUEBLES



## EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE 6. MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precios de fabrica.

### El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo  
Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.  
Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia!  
EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

“El Bazar” de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriban ahora podrán, con muy poco gasto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. \_\_\_\_\_ que habita  
en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_  
calle \_\_\_\_\_ número \_\_\_\_\_ piso \_\_\_\_\_  
desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.